
ДИПЛОМ ОТ БЕДРА
Создание одежды – важное 

направление и, как отметил ректор 
университета Евгений Румянцев, 
«высокомаржинальное», а поэтому 
на защите присутствовали предста-
вители крупных  предприятий –  
«Шуйских ситцев», «ТДЛ Текстиль», 
«Миратекста» и некоторых других. 
Особым гостем стала художник по 
костюмам в кино Надежда Василье-
ва. Она одевала героев таких филь-
мов, как «Брат», «Брат-2» и скан-
дально известной «Матильды». На 
экзаменационном показе Васильева 

активно интересовалась у выпускни-
ков, как сделаны их коллекции.

В этом году участники предста-
вили смелые модели, использовали 
необычные материалы. Например, в 
работе Анны Павловой «Урбанистика 
и природа» нашли применение вещи 
из секонд-хенда: какие-то девушка 
перекраивала, другие использовала 
как источник ткани. Интересно, что 
в ее коллекции отведено место даже 
растениям. На кофтах и брюках «вы-
рос» настоящий мох. 

Все работы обсуждались. Комис-

сия не только распрашивала, как созда-
на одежда, но и уточняла, для кого она, 
кто сможет стать покупателем подиум-
ных вещей, почему в костюм добавле-
ны те или иные элементы. Например, в 
коллекции, посвященной 80-м годам, 
не было характерной черты того вре-
мени – больших подплечников.  Это 
объяснили тем, что сегодня поколение 
выделяется по-другому – с помощью 
ярких цветов, которые использовались 
во многих моделях. 

Понять, хороша ли будущая ива-
новская мода, можно, даже если вы 
не были на показе. Сейчас все кол-
лекции представлены  на платформе 
Cappasity в виде 3D-моделей, так что 
работы выпускников политеха можно 
посмотреть и оценить, просто зайдя 
на сайт университета.
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Ошибку не признают 
и не исправляют
Ребенок получил родовую травму 
и серьезно болен

  Местные святые

В четверг по Иванову 
прошел крестный 
ход в память 
об иваново-вознесенских 
святых. Вместе со 
священнослужителями 
и монахами в нем приняли 
участие военнослужащие-
десантники, курсанты МЧС, 
представители городской 
и областной власти.

текст: Наталья Мухина 
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«Найдутся и те,  
кто придет 
за тобой»

Неделю назад федеральное информацион-
ное пространство разрывалось от новостей о 
журналисте «Медузы» Иване Голунове. Ему, 
занимавшемуся злободневными расследова-
ниями, полицейские подбросили наркотики. 
Якобы по ошибке. После многочисленных 
протестов Голунова выпустили на свободу. 
Это на федеральном уровне. Ярко, громко, с 
вниманием всей страны.

Но, кажется, мы стали забывать, что и с 
ивановцами происходят похожие ситуации. 
Журналист Андрей Евгеньев сидит в колонии 
в Талицах по очень странному делу. Андрея, 
работавшего в Москве на телеканале «Звез-
да», в 2016 году задержали якобы со спайсом. 
При этом срезы ногтевых пластин оказались 
чистыми. Вину Евгеньев не признал, получил 
три года колонии, которые истекают в октя-
бре этого года. При этом, как утверждал сам 
Андрей, в участке его били. 

Конечно, масштаб фигур несопоставим, 
но после дела Голунова вновь заговорили о 
ситуации с Евгеньевым. Так, 14 июня депутат 
Госдумы Сергей Шаргунов попросил генпро-
курора Юрия Чайку разобраться в уголовном 
деле. Надеюсь, что на волне всеобщего вни-
мания удастся хотя бы наказать виновных в 
беспределе. Срок-то у Андрея подходит к кон-
цу – три выкинутых из жизни года не вернуть.

История главного редактора телеканала 
«Барс» Сергея Кустова с наркотиками не 
связана, но он тоже пострадал и продолжает 
страдать от действий силовиков. Следствен-
ное управление следственного комитета 
России по Ивановской области обвиняет его 
в коммерческого подкупе. 

В 2016 году Кустов получил от экс-замгу-
бернатора региона Виталия Ильюшкина и 
его помощницы Екатерины Алексейчевой 
четыре миллиона рублей. Это была плата за 
информационные материалы. После полу-
чения денег – задержание, несколько дней 
в камере, домашний арест, а затем выход 
под залог. 

На днях Сергей Кустов распространил 
открытое письмо, в котором рассказал о ню-
ансах дела, которое шито белыми нитками. 
Письмо на нескольких страницах, опублико-
вать полностью не позволит формат колонки. 
Приведу лишь некоторые цитаты:

«Дело состоит всего из одного эпизода и с 
одним обвиняемым, однако расследуется уже 
34 месяца следственной группой из шести 
следователей отдела Следственного комитета 
по расследованию особо важных дел…

…Несмотря на то, что у следствия якобы 
были «достаточные» доказательства моей 
вины, в первый же день возбуждения дела, 
первое обвинительное заключение было 
подготовлено 10.11.2017 г. – только через  
15 месяцев…

…Фактически в настоящее время не про-
изводится никаких реальных следственных 
действий».

При этом залог в четыре миллиона был 
неподъемной суммой для Кустова, ему 
пришлось оформить заем. Каждый месяц 
редактору капают проценты – более 22 тысяч 
рублей. Долг только по процентам достиг  
700 тысяч. 

Именно сейчас, когда есть надежда 
сдвинуть гору беззакония, ситуацию нельзя 
замалчивать, иначе в следующий раз «най-
дутся и те, кто придет за тобой».

Константин Соцков

В политехническом 
университете 
состоялась 
«Диплом 
Fashion Week». 
Под таким 
названием 
проходят 
защиты дипломов 
по профилям 
«Художественное 
проектирование 
костюма» 
и «Конструирование 
швейных изделий»
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  Ивановский акцент

  слово мэра

О настоящем и будущем
Дорогие читатели! Истекает срок моих пол-

номочий в статусе главы города. Два с половиной 
года – слишком мало, чтобы реализовать мас-
штабные планы. А если что-то начал, то должен 
нести ответственность за конечный результат. По-
этому в понедельник я подал документы на второй 
срок работы мэром родного города Иваново.

Такое сообщение я написал в своем аккаунте 
в «Инстаграме», получил огромное количество 
слов поддержки от знакомых и совсем незна-
комых людей. Спасибо всем, кто верит в меня 
и отдельное спасибо тем, кто написал мне об 
этом. Для меня это действительно очень важно. 
Несмотря на то что мэр выбирается ивановцами 
не напрямую, а через конкурсную комиссию, 
поддержка жителей обязательна для человека, 
который будет руководить городом. Как и под-
держка губернатора региона.

Впереди конкурс, следующий срок будет ко-
ротким – один год до выборов в городскую думу. 
Многое сделано, еще больше предстоит. Каждый 
новый проект – это вызов, хочется, чтобы всё 
получилось как можно лучше.

Например, в понедельник поехал проверить, 
как проходит ремонт дорог по программе «Безо-
пасные и качественные автомобильные дороги». 
Ждали меня на проспекте Текстильщиков, это 
один из самых крупных объектов нацпроекта, 
подрядчик только приступил к работе. Прошел 
заодно посмотреть улицу Кудряшова, где основ-
ные работы как раз накануне завершили. Был 
неприятно удивлен. Большие перепады по высоте 
в местах пересечения тротуара с проезжей ча-
стью – дополнительное препятствие для людей с 
детскими колясками и в инвалидных креслах. На 
еще не сданных в эксплуатацию дорогах уже лужи, 
ливневку закопали. Это никуда не годится.

Понятно, что сроки сжатые, объем работ 
большой. Но качество страдать не должно ни в 
коем случае. Люди ждут, что дороги в городе ста-
нут лучше, ведь таких больших денег на дорожное 
строительство в Иванове еще не было. Разговор с 
подрядчиком был жестким. Переделывать он не 
отказывается, обещает, что недочеты поправит и 
сдавать нам будет уже качественную дорогу.

Сейчас в работе порядка десяти участков: Ку-
дряшова, 3-я Лагерная (установка знаков), Жарова, 
Ярославская, Каравайковой (укладка асфальта), 
Текстильщиков (фрезерование, укладка асфаль-
та на тротуарах, установка бордюрного камня), 
Шубиных (установка бордюрного камня), Пушки-
на, Богдана Хмельницкого и Павла Большевикова 
(подготовительные работы). Ни одна дорога по 
нацпроекту еще не принималась. И подрядчику по 
улице Кудряшова, и другим дал понять, что нека-
чественные работы не будут приняты и не будут 
оплачены. Думаю, меня услышали все.

Из хороших новостей: определился подряд-
чик на завершающий этап капитального ремонта 
улицы Станкостроителей. Если всё сложится, то 
в начале следующей недели будет заключен кон-
тракт и начаты работы. 

Четыре человека на место мэра
По состоянию на полдень 20 июня документы на участие в конкурсе 
на замещение должности главы города Иваново 
подали четыре человека:

– действующий мэр Владимир Шарыпов;
– депутат Ивгордумы, директор МУП «Городской оздоровительный центр» и 
региональный лидер партии «Справедливая Россия» Александр Ракушев;

– член координационного совета сторонников «Единой России», 
предприниматель, директор благотворительного фонда помощи аутичным 
детям «Повышенная потребность» Александр Шорыгин;

– первый замглавы администрации г. Иваново, курирующий социальную 
сферу, Владимир Пигута.
Заседание конкурсной комиссии по отбору кандидатов на должность главы 
города состоится 1 июля.

Дополнительные выборы – 8 сентября
Ивановская городская дума назначила на 8 сентября дополнительные 
выборы депутатов по одномандатным избирательным округам – № 4 
и 11. Ранее избранные по этим округам депутаты Игорь Шипков 
и Максим Шиганов досрочно сложили свои полномочия.
Кроме того, скорректированы границы и данные по количеству избирателей 
на округах, где пройдут довыборы. К округу № 4 теперь относятся три новых 
дома – дом 71, корпус 1 и 2 на Кудряшова и дом 58 на Пучежской. 
К округу № 11 относится дом 30 по 10-му Проезду.

Кто-то просто вычеркивает долг и 
платит только за текущее потребление, 
кто-то пытается разбираться с комму-
нальщиками, но порой сталкивается 
с проблемами. В ряде организаций 
отвечают, что, раз платеж не прошел, 
гражданин сам должен разбираться с 
обанкротившимся банком и требовать с 
него возврата денег. В других организа-
циях, наоборот, считают, что потребите-
ли не должны оказываться крайними.

«Если потребитель вовремя внес 
платеж и у него есть подтверждающие 
документы, то есть чек или квитанция 
с отметкой об оплате, то ему нужно 
просто написать заявление с просьбой 
разобраться в ситуации, – говорит 
генеральный директор ООО «Регио-
нальный оператор по обращению с 
ТКО» Надежда Гришина. – К заявлению 
нужно приложить копию платежных 
документов, подтверждающих оплату. 
Причем можно даже не обращаться в 

наш офис – достаточно направить заяв-
ление и сканы документов через форму 
обратной связи на нашем сайте или по 
электронной почте. Мы будем разби-
раться с каждым случаем и проведем 
перерасчет, если деньги не дошли до 
нас по вине банка».

В «ЭСК «Гарант» также сообщили, 
что готовы рассматривать заявления 
потребителей. «При оплате счетов за 
электроэнергию через банки, с которы-
ми у ООО «ЭСК Гарант» не заключены 
договоры на прием платежей, следует 
учитывать, что существует вероят-
ность форс-мажора в виде отзыва 
лицензии у кредитных организаций, 
как это случилось, например, с банком 
«Иваново», – отмечают в руководстве 
гарантирующего поставщика элек-
троэнергии. – После того как у банка 
отозвали лицензию, денежные средства, 
внесенные плательщиком в счет оплаты 
энергоресурсов, могут не дойти до 

гарантирующего поставщика. В этом 
случае у клиента образуется дебитор-
ская задолженность, которая в после-
дующем отразится в счетах на оплату 
электроэнергии. 

Если платеж, совершенный через 
банк, который лишили лицензии, не 
был учтен гарантирующим постав-
щиком, значит, денежные средства 
остались в кредитной организации. Для 
того чтобы «ЭСК Гарант» зафиксиро-
вал платеж на лицевом счете, клиенту 
следует обратиться в офис продаж и 
обслуживания компании с докумен-
том, подтверждающим произведенный 
платеж. На документе должны быть 
указаны наименование организации –  
получателя платежа, Ф. И. О. платель-
щика, сумма, назначение платежа 
(коммунальная услуга) и дата».

Если же поставщик коммунальных 
ресурсов отказывается учитывать пла-
теж даже при наличии документов, то, 
как говорят юристы, надо обратиться 
в банк «ИВАНОВО» за документом о 
том, что обязательства потребителя 
исполнены. Впрочем, действующее 
законодательство однозначно не регу-
лирует данный вопрос – не исключено, 
что в каких-то случаях доказывать 
отсутствие задолженности придется 
через суд 

Исчезнувшие платежи: что делать?
Как быть, если из-за банкротства банка возник долг за ЖКУ

В редакцию обратились несколько жителей города, попросившие разо-
браться в ситуации с платежами за коммунальные услуги. Эти люди ак-
куратно вносили плату – через банк «ИВАНОВО», и долгое время никаких 
проблем не возникало. Однако в начале апреля у банка была отозвана 
лицензия, и уже в том же месяце клиенты получили квитанции от разных 
организаций, в которых значился долг. При этом у всех обратившихся на 
руках были квитанции, подтверждающие, что свою обязанность по оплате 
коммунальных ресурсов или жилищных услуг они выполнили.

В Авдотьино – 
новый ТОС
В городе создан еще один ТОС – 
«Вертикаль». Решение об установлении 
его границ принято на заседании 
Ивгордумы 19 июня. ТОС включает два 
многоэтажных дома – № 30 и 32 по улице 
Авдотьинской – в них проживает  
268 человек. 

Деньги на фасад 
Из городского бюджета выделено 2 млн 585 тысяч рублей на ремонт фасада 
административного здания, расположенного по Шереметевскому проспекту, 1.  
До 2008 года здесь была гостиница «Центральная», а сейчас размещаются 
подразделения городской и областной власти.
Здание, построенное в 1930 году по проекту архитектора Разова, 
является объектом культурного наследия местного значения. Краеведы и 
градозащитники неоднократно упоминали, что фасад бывшей гостиницы 
требует ремонта. В этом году один из самых заметных объектов в центре 
города будет приведен в порядок.

«Львы» не по зубам 
«Акулам»

15 июня на стадионе «Автокран» 
прошел матч Федеральной регбийной 
лиги – 2019. «Белые Акулы» 
принимали команду соседней 
области – «Владимирские Львы». 
Победа оказалась на стороне гостей. 
Итоговый счет 13:10. 

текст: Екатерина Сергеева
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Рабочий Край округ

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

На прошедшем 19 июня пленарном заседа-
нии думы депутаты приняли важные решения. 
Ключевым вопросом я считаю изменения в 
городской бюджет. 

7 млн рублей с сентября выделяется на 
организацию бесплатного детского питания с 
1 по 4 классы в наших школах, эта социальная 
льгота в Иванове будет сохранена. Единодуш-
ное голосование по этому решению показывает, 
что народные избранники считают  этот вопрос 
принципиальным и в полной мере осознают  
значимость такой социальной поддержки для 
многих и многих семей с детьми младшего 
школьного возраста.  

Предусмотрены в бюджете 7,3 млн рублей 
на доведение заработной платы педагогических 
работников муниципальных учреждений допол-
нительного образования до средней заработной 
платы по области. 

Дополнительно 16,5 млн рублей будут выде-
лены на ремонт автомобильных дорог в област-
ном центре. 

Мы приняли решение поддержать ООО 
«Фармация» Фрунзенского района, это наше 
городское предприятие. Не секрет, что на фар-
мацевтическом рынке сейчас множество игроков 
и жесткая конкуренция. Наши муниципальные 
аптеки выполняют важную социальную функ-
цию – это единственные аптеки, которые сами 
изготавливают медикаменты, востребованные 
жителями. 19 июня парламентарии  приняли 
решение об освобождении ООО «Фармация» 
Фрунзенского района г. Иваново от перечисле-
ния в городской бюджет части чистой прибыли. 
Поясню, что размер отчислений в городской 
бюджет должен составлять не менее 35% чистой 
прибыли. Ожидаемый размер дивидендов ООО 
«Фармация» Фрунзенского района – 281 тысяча 
рублей. Предприятие гарантирует выполнение 
условий освобождения и сможет перенаправить  
причитающиеся городскому бюджету средства  
на техническое перевооружение, реконструкцию 
или расширение производства. Считаем, что это 
целесообразное решение для текущей ситуации. 

Хочу особо отметить, что мы также 
предусмотрели софинансирование по строи-
тельству школы на 700 мест в Сухово-Дерябих-
ском микрорайоне в 2020 году. 

Социальная 
поддержка граждан 
и муниципальных 

предприятий – 
в приоритете

Народный контроль за качеством
«Беда с дорогами возникает тут каждую весну, – 

рассказывает жительница дома по улице Октябрьской, 
представившаяся Светланой. – Всегда после снегота-
яния становится сложно пройти по улице. В прошлом 
году все проезды заделывали, но наступила весна и 
опять образовались ямы. Вроде каждый год ремонти-
руют, но они появляются снова! Не знаю, может, это от 
нашего грунта зависит. Во всяком случае, после того 
как проводят работы, становится гораздо лучше. Хотя 
бы возможно спокойно перемещаться по району». 

Дорогами на дворовых территориях действи-
тельно занимаются постоянно. Покрытие везде 
разное: где-то основательное (там делают ямочный 
ремонт), а где-то асфальтовая крошка – ее подсыпа-
ют и укатывают, чтобы получилась ровная, удобная 
для автомобилей поверхность. 

«Мы делаем запросы в администрацию, часто про-
сим в срочном порядке осуществить ямочный ремонт 
или сделать тротуары, указываем адреса, на которых 
нужно провести работы в первую очередь, – расска-
зывает депутат по округу № 6 Наталья Курочкина. –  
Дальше выходим на места с активистами, смотрим, 
какие ведутся работы, общаемся с жителями, полу-
чаем обратную связь. Если есть вопросы по качеству 
работ, то обязательно обращаемся в управление 
благоустройства города». 

За сохранение детского спорта
Также на округе существует проблема со спор-

тивными площадками. Дело в том, что с недавнего 
времени требования к их размещению изменились: 
теперь нельзя, чтобы под ними проходили какие-либо 
коммуникации. Такие нормы приняли из соображений 
безопасности. Многие старые объекты им не соот-
ветствуют, а поэтому пользоваться ими нельзя. Так, 

например, привычная «коробка» на улице Генкиной 
тоже частично стала запрещенной. Дети могут играть 
там самостоятельно, но проводить, скажем, спортив-
ные праздники запрещено. 

Инженер-строитель на пенсии Владимир Сорокин 
рассказывает: «Площадка находится здесь с 1973 года, 
она даже старше, чем дом по соседству, в котором я 
живу. Это единственное такое сооружение в централь-
ном микрорайоне: больше заниматься негде. Мало 
того что покрытие находится в печальном состоянии 
(асфальт неровный, мусор лежит), так коробку еще и 
запретили эксплуатировать. Говорят, под ней прохо-
дит теплотрасса. Но я знаю, что это не так: осенью и 
весной, когда снег еще не плотный, он оттаивает в том 
месте, где проходят коммуникации. Тогда видно, что 
они расположены совсем не под площадкой, а около 
нее, и никакой опасности нет. К тому же мы ходим 
ведь по дорогам, под которыми идут трубы», – рас-
суждает мужчина. 

Но в администрации города с доводами Владими-
ра Сорокина не согласны. Еще предстоит выяснить, где 
именно проходят коммуникации, и уже исходя из этого 
принимать какое-либо решение. Изначально предпола-
галось, что улица останется без площадки вовсе –  
планировался снос, причем не только здесь – такая 
же ситуация со спортивными объектами на улице 
Ермака, 15, и в Пограничном переулке, 80. Получается, 
подобное решение оставило бы без спортплощадок 
практически целый район. Поэтому Наталья Курочки-
на совместно с членами Общественного совета округа 
предложила другой выход. Из средств, выделенных 
на наказы избирателей, коробку немного переделают. 
Уберут несколько секций и закруглят форму так, что-
бы сооружение соответствовало нормативам. Так на 
площадке можно будет и дальше проводить праздни-
ки и устраивать соревнования для детворы 

Недоступные площадки 
и ямы на дорогах

текст/фото: Наталья Мухина

Избирательный округ № 6 
находится в центре города, 
с одной стороны он ограничен 
Шереметевским проспектом, 
а с другой – проспектом 
Ленина, поэтому ему уделяется 
большое внимание. Сегодня мы 
рассказываем о проблемах жителей 
района и о том, как они решаются

  Ивановский акцент

Коверин – заслуженный
Владимир Путин подписал указ о присвоении звания «Заслуженный художник 
России» ивановскому живописцу Александру Коверину. Он выпускник нашего 
художественного училища и Московской академии имени Строганова. С 1990 года 
является членом Союза художников. Как отмечено в характеристике, в его пейзажах 
воплощается искренняя любовь к малой родине, масштаб живописца раскрывается в 
тематических картинах и образах, точно отражающих эпоху. 
Александр Коверин обычно проводит лето в родной деревне – в Юрьевецком районе, 
там же работает над новыми картинами. Ивановцы могут сейчас оценить произведения 
художника в экспозиции Музейно-выставочного центра на улице Советской и на 
выставке-продаже  «Солнечный круг» в областном художественном музее.

«Точприбор» сошел с рук
Ленинский районный суд постановил прекратить производство по уголовному делу о хищении активов  
ОАО «Точприбор» в связи истечением сроков давности. Обвинение в мошенничестве в особо крупном 
размере и других экономических преступлениях было предъявлено бывшим владельцу и директору завода 
Сергею Шленскому и Юрию Бусыгину в 2013-м. Но в суд дело ушло только в прошлом году, далее процесс 
неоднократно приостанавливался из-за болезни обвиняемых.
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По QR-коду можно открыть 
список захороненных 
в Штукенброке. Работает поиск 
по месту рождения и призыва

У журналистики свои законы: нужны 
инфоповоды, то есть новости, события. 
Находить их для темы Великой Отече-
ственной войны весьма затруднительно. 
Обычно это интервью – воспоминания 
ветеранов и детей войны, а «события» 
представляют собой акции памяти, 
городские мероприятия в преддверии 
и в сам День Победы. Мы решили уйти 
от «новостей» и написать об ивановцах, 
погибших в лагере для военнопленных в 
Штукенброке.

Штукенброк – небольшой городок 
с населением чуть больше 26 тысяч 
человек (статистика 2010 года). Аккурат-
ный и благоустроенный немецкий быт, 
живописный зеленый ландшафт Север-
ного Рейна-Вестфалии. Парадоксальные 
контрасты истории: здесь находится 
Форелькруг – место расположения Шта-
лага-326, бывшего военного полигона, в 
несколько рядов обнесенного колючей 
проволокой – лагеря смерти, куда с лета 
1941 года свозились военнопленные. 
За годы войны – сотни тысяч человек, 
погибших – больше 65 тысяч. 65 тысяч 
отцов, братьев, мужей, сыновей. Населе-
ние целого города.

Из воспоминаний Владимира Ильича 
Наумова, профессора Московского 
инженерно-физического института, 
опубликованных в журнале «Наука и 
жизнь» (№ 10, 2002):

– Таких лагерей, как Шталаг-326, на 
территории Германии было немало. Но 
именно он и его условное название 
«Штукенброк» символизируют для 
современного поколения немцев память 
о мучениках, советских военнопленных, 
оставшихся навсегда в земле Германии.  
Я впервые увидел этот лагерь в мае  
1945 года, уже после освобождения. Лагерь 
был почти пуст. Его последние оставшиеся в 
живых обитатели переведены в Аугустдорф, 
но в мрачных бараках еще стоял тяжелый 
запах обреченных на смерть людей. 
Лагерь вмещал не более 10 тысяч узников. 
Недалеко от него находится кладбище с 
братскими могилами погибших советских 

Цветы для Штукенброка
текст: Анастасия Басенко

Когда в редакции дали задание написать тематический материал к 22 июня, я отнеслась к этому неохотно и с осторожностью. 
Причина тому одна: о войне писать сложно. Точнее, не о самой войне, а о памяти, о том, что осталось сейчас в нас – молодом поколении, 
знающем, признаемся честно, о войне мало. Безусловно, читали. Изучали на уроках истории. Слушали песни тех лет. 
Каждый год смотрим парад 9 Мая, идем в рядах «Бессмертного полка». Рассказываем то немногое, обычно геройское, что знаем о дедах 
и прадедах, что за годы уже выучили наизусть и декламируем на автомате в День Победы. Так вот: как писать о том, 
что действительно важно? Как сказать новое, не опустившись до банальщины? Как не потерять то хрупкое и трепетное за сухой патетикой 
слова «помним» с восклицательным знаком на конце? Поэтому – неохотно и осторожностью.

воинов. Число погибших – 65 тысяч. 
Это означает, что за годы войны состав 
лагеря обновился более шести раз! После 
освобождения Шталага американскими 
войсками среди оставшихся в живых 
военнопленных нашлась группа энтузиастов, 
сумевших за фантастически короткий срок, 
меньше месяца, спроектировать и построить 
на месте братских могил монумент – 
памятник погибшим товарищам. Открытие 
памятника состоялось 2 мая 1945 го- 
да, за неделю до окончания войны. На 
церемонии открытия присутствовал весь 
Аугустдорф. Я стоял недалеко от памятника. 
Помню выступления бывших узников лагеря, 
церемониальный марш и залпы салюта 
взвода американских солдат. Помню, как 
во время церемонии упала на могилы, 
забилась в истерике и скончалась на глазах 
у всех русская женщина.

В опубликованных воспоминаниях 
поражают две вещи. Во-первых, «эн-
тузиазм» только что освобожденных 
военнопленных – людей, работавших 
на тяжелейших работах, вынужденных 
спасаться от голода, дождя и холода 
и не нашедших спасения, гибнувших 
здесь каждый день. После освобождения 
Шталага в живых осталось около девяти 
тысяч человек, и они нашли в себе силы 
обустроить место памяти о страданиях 
и мученической смерти товарищей, тела 
которых сваливались в общие моги-
лы – траншеи с трупами, глубокие рвы 
длиной 110 метров (с 1941 года их было 
вырыто 36). Второе, что показательно, 
на открытие мемориала собрался весь 
Аугустдорф. Известно, что отношение 
местных жителей к узникам лагеря 
было неоднозначным, уже в военное 
время некоторые немцы, в большин-
стве своем верующие люди, начинали 
присматривать за могилами советских 
солдат. А в середине 1960-х пастор 
Генрих Дистельмайер и юрист Вернер 
Хенер создали рабочий кружок «Цветы 
для Штукенброка». С тех пор каждый 
год в первую субботу сентября у брат-
ских могил проводится антивоенный 
день – день памяти и скорби.

Благодаря усилиям нынешних 
поколений кладбище советских воен-
нопленных сегодня – это тысячи ква-
дратных метров зеленой зоны с ухожен-
ными деревьями. Ряды надмогильных 
памятников содержатся в порядке и 
чистоте. На большинстве из них напи-
сано «Неизвестный солдат» или просто 
«Неизвестный». Однако за последние 
годы в правах известности по архивным 
документам было восстановлено более 
16 тысяч человек. Список этот находится 
в открытом доступе, нехитрая комбина-
ция клавиш позволяет найти погибшего 
по имени и месту рождения: уроженцев 
Ивановской области в книге памяти ока-
залось чуть более двухсот. И от пестроты 
названий знакомых мест – в основном 
деревень и сел – становится страшно: 
Архиповка, Савино, Подолец, Камешки, 
Ивашково, Гаврилково… Еще страш-
нее смотреть на фотохронику – лица 
прибывших в лагерь молодых мужчин, 
обреченных на смерть. Жаль, что от этих 
людей, только еще начинавших жить, 
остались только дежурные данные –  

Ф. И. О., дата и место рождения, да и то 
не у всех. О них в газете не напишешь – 
нет инфоповода, только глухое чувство 
горечи внутри, больно.

Так совпало, что одной из централь-
ных тем этого номера «Рабочего края» 
стал ежегодный кинофестиваль «Зеркало». 
Из зрительских наблюдений – в сюже-
тах всех картин конкурсной программы 
сквозит одиночество. Цитата из фильма, 
снятого по совпадению в современном 
Берлине: «Не рак убивает человека. 
Человека убивает одиночество». Странно 
получается: что делать с нынешней моло-
дежью, утонувшей в инфантильности, эк-
зистенциальных кризисах, поисках своего 
предназначения – как к ней относиться, 
пожалеть, посочувствовать? Боремся с 
невежеством, социальной несправедливо-
стью, перевоспитываем трудных под-
ростков, реабилитируем наркозависимых, 
пропагандируем ЗОЖ и ищем смысл жиз-
ни. А смысл жизни – жить. Фраза избитая, 
но обжигает, когда читаешь списки жертв 
Штукенброка.

Помним 
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В мэрии утверждают, что нет цели 
собрать побольше штрафов или кого-то 
«закошмарить» – зато есть цель ликвиди-
ровать «шанхай» и упорядочить ситуацию 
с вывесками, сделать внешний вид города 
более цивилизованным. С предприни-
мателями проводят регулярные встречи, 
правда, бизнес-сообщество не особенно 
активно в них участвует. 

Одна из таких встреч состоялась  
11 июня. На нее приглашались в основ-
ном представители бизнеса, чьи поме-
щения и здания расположены на цен-
тральных улицах – Степанова, Багаева, 
Варенцовой, Театральной, Карла Марк-
са, Почтовой. Однако прозвучавшие 
вопросы актуальны для всего города, 
тем более что, как отметила замглавы 
администрации Наталия Бусова, работа 
по проверке законности размещения 
информационных материалов постепен-
но распространится на всю территорию 
областного центра. Поэтому приводим 
ответы на наиболее частые вопросы по 
поводу вывесок и других информацион-
ных материалов.

– Дизайн-код и штрафы касаются 
только вывесок?

Замначальника управления 
по делам наружной рекламы 
Ксения Колбашёва:

– Нет, это касается также других 
информационных материалов: инфор-
мационных табличек, конструкций на 
въезде и выезде с территории объекта, 
оформления светопрозрачных кон-
струкций, то есть витрин и стеклянных 
дверей. Хочу обратить внимание, что 
теперь в Иванове запрещено полностью 
заклеивать или завешивать баннерами 
витрины. Информационные материалы в 
большинстве случаев должны занимать 
до 30% витрины.

Начальник управления 
муниципального контроля 
Дмитрий Истомин:

– При проведении проверок мы также 
будем обращать внимание на состояние 
фасада здания, так как в 11-ОЗ есть статья, 

текст: Екатерина Сергеева фото: Владимир Кораблёв

ДИЗАЙН-КОД: 
дойдут до всех
С 17 июня городские власти вновь начали рейды по проверке законности разме-
щения информационных материалов – вывесок, табличек и т.д. Несмотря на то 
что с прошлого года во всех СМИ регулярно появляется информация, что выве-
ски необходимо согласовывать (это требование существует больше 10 лет, одна-
ко в большинстве случаев предприниматели просто игнорировали и продолжают 
игнорировать его), а весной этого года были утверждены правила размещения 
информационных конструкций и дизайн-код, для многих представителей бизне-
са приход инспекторов оказывается неожиданным и очень неприятным. 

предусматривающая санкции за неудов-
летворительное его содержание. 

Конечно, будем действовать в 
пределах разумного, потому что, напри-
мер, капитальный ремонт фасада – дело 
затратное и не всегда входит в обязанно-
сти арендатора помещения. Но состояние 
входных групп, целостность ступенек, 
чистоту рольставней мы будем смотреть.

– Все вывески в городе должны быть 
одинаковыми или есть какие-то особые 
требования по районам?

Ксения Колбашёва:
– Нет, требования к информационным 

материалам отличаются в зависимости от 
категории улицы, на которой расположен 
объект. Категорий улиц пять, их можно 
посмотреть в дизайн-коде (постановление 
администрации № 636), улицы распреде-
лены в зависимости от автомобильного и 
пешеходного трафика, близости к истори-
ческому центру и т.д. 

Разница может быть существенной. 
Например, на улицах категории К1 (исто-
рический центр) запрещены вывески на 
подложке, размер букв должен быть не 
более 50 см. А на улицах категории К3 
ограничений гораздо меньше, можно 
делать высоту до 70 см, использовать 
сложные конструкции, световые короба 
и т.д. Все виды, повторю, расписаны в 
дизайн-коде.

– В дизайн-коде определяется 
цвет и шрифт вывески. А если я хочу 
по-своему?

Ксения Колбашёва:
– Эти нормы дизайн-кода являются 

рекомендательными, так что вы можете 
делать вывеску исходя из своего вкуса. 
Но обращаю внимание: если вывеска 
будет располагаться на объекте культур-
ного наследия, то по-прежнему необ-
ходимо сначала получить согласование 
эскиза в областном комитете по охране 
объектов культурного наследия (если 
ваш объект является ОКН региональ-
ного или федерального значения) или в 
городском комитете по культуре (если 
ОКН местного значения).

Сколько стоит согласование  
вывески?

Ксения Колбашёва:
– Эта процедура бесплатная, и она 

значительно упростилась по сравне-
нию с тем, что было раньше. Владелец 
информационной конструкции за  
30 дней до ее размещения должен 
подать в наше управление по делам 
наружной рекламы уведомление (форму 
уведомления можно скачать на сайте ад-
министрации города), приложив неболь-
шой пакет документов и фотографию 
фасада с фотоврисовкой эскиза вывески. 

Если вывеска соответствует ди-
зайн-коду, то в течение 10 дней ин-
формация о ней появится в публичном 
реестре информационных конструкций 
(он также есть в общем доступе на 
сайте администрации). Если к вывеске 
есть какие-то замечания или уведомле-
ние заполнено с ошибками (например, 
подписано не директором организации 
или есть ошибки в ИНН), то сотрудники 
управления направляют предпринима-
телю сообщение об этом.

По нашей информации, на рынке 
уже есть предложения по согласованию 
вывесок за 5, 10 и даже 20 тысяч ру-
блей. Но процедура согласования очень 
простая, так что прежде чем платить 
рекламным агентствам за эту услугу, 
посмотрите документы – возможно, вы 
вполне справитесь с этим сами. 

По любому вопросу, который у вас 
возникает, можно получить консультацию 
у наших сотрудников. 

Если я подал документы на согла-
сование, а ко мне пришли с проверкой, 
меня будут штрафовать?

Дмитрий Истомин:
– Размещение вывески считается 

самовольным и несанкционированным, 
если на эту вывеску нет согласования 
старого образца, выданного до 1 мая 

2019 года, или эта вывеска отсутствует 
в публичном реестре. Поэтому да, даже 
если вы уже подали документы на согла-
сование, но вывески еще нет в реестре, 
то вы будете оштрафованы. При этом не 
имеет значения, соответствует вывеска 
дизайн-коду или нет. По действующим 
правилам, пока нет согласования или 
внесения в реестр, вывеска должна быть 
демонтирована.

Замруководителя регионального 
отделения «ОПОРЫ РОССИИ» 
Владимир Щебельский:

– Мы в целом поддерживаем введение 
дизайн-кода, но считаем, что если пред-
приниматель начал процесс согласования, 
то его не следует штрафовать. По нашей 
информации, в других городах приме-
няется именно такая практика. Думаю, 
что администрация должна более мягко 
относиться к тем, кто начал выполнять ее 
требования, поскольку демонтаж выве-
ски требует определенных затрат, а ее 
отсутствие является нарушением закона о 
правах потребителей и приводит к сниже-
нию количества клиентов. 

(К этому предложению Щебельского 
присоединился и уполномоченный по 
правам предпринимателей в Ивановской 
области Алексей Ваганов. Чиновники 
пообещали рассмотреть этот вопрос в 
ближайшее время. – Прим. ред.)

– Если я согласовал свою вывеску в 
прошлом году, теперь мне надо ее снова 
согласовывать?

Замглавы администрации 
Наталия Бусова:

– Нет, не надо. Согласования, которые 
выдавались до 1 мая 2019 года, действу-
ют в течение трех лет, и в течение этого 
периода вывеска считается размещенной 
на законных основаниях, даже если она не 
соответствует дизайн-коду. 

Но я бы рекомендовала владель-
цам таких вывесок заранее посмотреть, 
насколько их вывеска соответствует ди-
зайн-коду, чтобы понимать, надо ли будет 
ее переделывать, когда закончится срок 
согласования 

Получить консультации по вопросам, связанным с размещением вывесок, 
можно в управлении по делам наружной рекламы, информации и оформления города.
Адрес: пр. Шереметевский, 1, 3-й этаж, кабинеты № 326, 328 – 330
Тел. 59-47-17, эл. почта: reklama@ivgoradm.ru

За несогласованное  
и несанкционированное размещение 

информационных материалов 
предпринимателя могут оштрафовать

Размер штрафов:

– для должностных лиц –  
от 10 000 до 20 000 рублей, 

– для индивидуальных предпринимателей 
– от 15 000 до 30 000 рублей, 

– для юридических лиц –  
до 100 000 рублей.

срочно в номер
  услуги и предложения

Юридические услуги –  
по гражданским, 

уголовным судам, иски, 
представительство в 

судах, проекты договоров, 
банки, ДТП, недвижимость. 

Профессионально, 
стаж 33 года. Недорого. 

т. 205751, 414461, 
89051061890, 

ул. Почтовая, д. 6, корп. А, 
к. 118 (пл. Пушкина)

Ч И Т А Й Т Е 

www.rk37.ru

facebook.com/RKIvanovo

@rk_ivanovo

vk.com/rk_ivanovo

Подать объявления в газету 
можно по адресам:

- ул. Красной Армии, 7а, 1-й этаж, 
в будни с 9:00 до 18:00;

- ТРК «Тополь», ул. Лежневская, 55, 1-й 
этаж, ежедневно с 10:00 до 22:00;

Тел.: (4932) 580-420 пн-пт с 9:00 до 19:00;
e-mail: 5027@936936.ru
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Знаешь, кто это?
История страны в прошлом столетии 

похожа на нашу. В начале века к власти 
пришли коммунисты, а в конце восьмиде-
сятых – начале девяностых случилась пере-
стройка и переход на новые рельсы. И если 
по уровню ВВП Россия вдвое опережает 
соседку, то в вопросах отношения власти к 
народу у монголов стоит поучиться. Власть 
здесь не боится своих граждан, не прячется 
за шестиметровыми заборами и бычьими 
спинами телохранителей. Видимо, бояться 
нечего и стыдиться не за что. Показательны 
два случая.

Мы с приятелем, полтора года проучив-
шимся на филфаке ИвГУ (он знает четыре 
языка: английский, монгольский, русский, 
японский и работает гидом), прогуливаемся 
по городу. С нами девушка, тоже учившая-
ся в Иванове и работающая в Улан-Баторе 
корреспондентом на телевидении. В обыч-
ном уличном кафе пьют кофе двое мужчин 
в деловых костюмах.

– Костя, знаешь кто это?
– Нет, конечно, откуда ж мне знать.
– Третий президент страны Намбарын 

Энхбаяр. Можем подойти поздороваться, он 
будет рад гостю из России.

Можете себе представить, чтобы у нас 
президент, да даже министр просто попива-
ли кофе в уличном кафе? Я нет. 

Из подъезда высотки в спальном 
районе выходит другой мужчина, тоже в 
строгом костюме и садится в припаркован-
ную поблизости японскую иномарку.

– Костя, знаешь кто это?
– Нет, конечно, откуда ж мне знать.
– Самый известный монгольский ком-

позитор современности. Можем подойти 
поздороваться, он будет рад гостю из 
России. 

Часто вы встречали на улицах России 
известных композиторов или певцов? Было 
желание подойти и поздороваться?

12,5 рубля за проезд
Правда, в стране разрыв между уров-

нем жизни в столице и в провинции еще 
сильнее, чем у нас. Столица – Улан-Батор, 
в ней живет половина трехмиллионного 
населения страны. Мегаполис окружен 
холмами, усеянными юртами. Дым от них 
спускается в город, поэтому есть пробле-
мы с качеством воздуха. Да и автомоби-
лей хватает, от которых даже на широких 
улицах образуются пробки, в часы пик на 
специальных тумбах на оживленных пере-
крестках встают регулировщики. Впрочем, 
правила дорожного движения строго не со-
блюдаются, и водители, дико гудя клаксо-
нами, не стремятся пропускать пешеходов 
даже на зеленый. 

Зато нет проблем с общественным 
транспортом. В больших автобусах и 
троллейбусах расплачиваешься специ-
альной картой, цена поездки – от 12,5 до 

По следам Чингисхана 
и барона Унгерна

текст/фото: Константин Соцков

Стандартный набор стереотипных знаний о Монголии включает в себя Чингисхана, иго, монгол шуудан 
и барона Унгерна. Монголия – далеко не самая популярная страна у российских туристов 

(особенно живущих в центральной полосе), но от этого не менее интересная и заслуживающая посещения 
не только ради расширения ряда стереотипных знаний

25 рублей (500-1000 местных тугриков) в 
зависимости от расстояния. В обществен-
ный транспорт входят исключительно в 
переднюю дверь, выходят – в заднюю. 
Никто не сталкивается. Здесь всё упоря-
дочено.

С такси всё просто. Любой водитель – 
потенциальный таксист. Просто голосуешь 
на дороге и в течение трех-пяти минут 
кто-то да остановится и отвезет куда нужно 
за сотню-полторы рублей. Удобно. Кста-
ти, именно об этом мы с моим приятелем 
рассказали на улице монгольскому теле-
видению, проводившему опрос о качестве 
службы такси в столице.   

Вообще, жить в Улан-Баторе дешево. 
Цены на продукты и услуги ниже наших. 
Например, порция буузов с гарниром 
из овощей (пельмени с бараниной такие 
огромные, что четырьмя можно наесться до 
отвала) и компотом в кафе в центре столи-
цы стоит около 200 рублей.  

В Улан-Баторе много зданий советской 
постройки, типичных районных ДК, но 
рядом с ними высятся новые контрастные 
стекляшки по 30 этажей и башенные кра-
ны – стройка не прекращается ни в центре, 
ни на окраинах, где растут новые спаль-
ники. Численность населения страны хоть 
не высокими темпами, но увеличивается. 
Правда, нищих на улицах тоже хватает – 
стоит признать.

Культ воды
Впрочем, главное достояние Мон-

голии – ее природа. До национального 
парка Тэрэлж, что в 100 километрах от 
столицы, добраться можно на машине. Оно 
того стоит. Привычная монгольская степь 
сменяется горами, пейзажи чем-то похожи 
на алтайские, на воле разгуливают овцы, 
лошади и верблюды. Неподалеку – место 
медитации буддийских монахов с шаткими 
мостиками над пропастью и отпечатками 
ступней Будды. А рядом протекает ледяной 
красавец Туул. 

Кстати, он же течет в черте города, и 
в жару закаленные монгольские школьни-
ки не вылезают из холодной воды часами. 
Сухой климат страны располагает к тому, 
чтобы воду берегли и любили. В городе 
много фонтанов, дети купаются в них, что 
карикатурные десантники 2 августа, брыз-
гаются, попадают в прохожих, но никто на 
это не обращает внимания. 

Сильная жара стоит пару месяцев, по-
том в стране начинает холодать. Зимой мо-
розы до минус сорока, пятидесяти – норма. 
Да и летом возможны резкие перепады – 
от +2 ночью до +30 днем.    

Подводя итог, скажу, что если Таиланд 
по системе «всё включено» не интересен, 
как и прилизанная Европа, то штамп безви-
зовой для россиян Монголии вполне может 
стать интересной и незабываемой отметкой 
в загранпаспорте 
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Впервые эксперимент с прове-
дением кампуса был предпринят на 
«Зеркале» в прошлом году. «Юность» 
длилась шесть дней и состояла в 
основном из мастер-классов для 
начинающих кинематографи-
стов. В этом году образовательная 
программа кампуса стала более 
ориентированной на практику: 
каждый день участники работали 
над своей режиссерской сверхзада-
чей – сюжетом для документальной 
короткометражки, найти который 
им было предложено не где-нибудь, 
а на «Шуйских ситцах» (напомним, 
команда «Юности-2018» искала сво-
их героев на улицах Иванова).

Константин Шавловский, 
продюсер кинофестиваля 
«Зеркало»:
– Кампус для молодых режиссеров 
«Юность» выводит наш фестиваль 
за рамки киносмотра и делает его 
социальным проектом, направлен-
ным на поиск и поддержку молодых 
творческих сил в Иванове и соседних 
регионах.

Пожалуй, самое важное и в то 
же время сложное в документаль-
ном кино – найти героя и, погрузив-
шись в обстоятельства его жизни, 
найти историю – событие, конфликт, 
драматическую страницу судьбы. 
Драматическую – не значит драма-
тичную: тема человека в докумен-
тальном кинематографе не всегда 
есть боль, отчаяние и безнадеж-
ность, как думают многие. Разры-
вать эти шаблоны в весьма необыч-
ной локации для учебы и поиска 
материала и пытались кураторы и 
участники кампуса.
Дина Баринова,  
куратор кампуса «Юность»:

– Режиссер, драматург и наш люби-
мый мастер М.Ю. Угаров говорил, что 
у каждого человека есть тайна, кото-
рую он очень сильно хочет сохранить, 

но еще чуть-чуть сильнее – все-таки 
обнаружить, разделить с кем-то, рас-
крыть. Мне кажется, это не только 
про каждого из нас (сколько пре-
красных скелетов может посыпаться 
из наших с вами шкафов во время 
кампуса, не зря столько споров о 
психотерапевтичности докумен-
тального кино), это еще и про мир. 
Мир большой, живой, он таит, но он 
и говорит, и показывает. Только дай 
ему внимание, дай ему себя, рискни, 
это справедливая сделка.

Замысел организаторов 
оказался интересным для всех 
«действующих лиц»: ребята искали 
своего фабричного героя и учились 
видеть его историю, знакомились 
с секретами съемочного процес-
са, пробовали силы в монтаже, а 
«Шуйские ситцы» стали площадкой 
для настоящего творчества – жи-
вого и смелого. Более того, работа 
нынешней «Юности» легла в основу 
документального фильма выпуск-
ников кампуса прошлого года – 
получился прием «театра в театре», 
зеркальная проекция. Неслучайно 
же фестиваль так называется. И 
«юношеский» эксперимент это 
вполне оправдывает 

Приз фестиваля «Зеркало» за вклад в киноискусство получил 
Павел Лунгин. Награждение прошло на вечере, посвященном 
40-летию фильма Андрея Тарковского «Сталкер». 
Лунгин был президентом ивановского кинофестиваля на протяжении десяти лет

«Буквально за день до того, как 
закрывалась регистрация, учительница 
в художественной школе рассказала про 
этот кампус, – делится одна из участ-
ниц. – Мы выполнили тестовые задания, 
но сделали это второпях. Боялись, что 
не возьмут, поэтому очень обрадовались, 
когда узнали, что нас приняли». 

Под руководством кураторов Ма-
рии Дубровиной, Полины Заславской 
и Анны Алтуховой юные аниматоры 
осваивают все этапы создания мульт-
фильма: от разработки идеи до монта-
жа итогового ролика. Кстати, с замыс-
лом тут работают по-особенному, его 
искали в разговорах с участниками. 

Педагог-режиссер Мария Дуброви-
на рассказывает: «О чем люди снимают 
кино? О том, что их беспокоит. Нас 
волнуют ребята. Здесь 26 человек, по 
сути, они все герои. Им важно расска-
зать про себя. Они растут, находятся в 
точке поиска. Об этом мы и разговари-
ваем. Участники открыто и искренне 
про это рассуждают, интересно мыс-
лят. Из ребят, которые к нам пришли, 
сложилась сильная команда, знаю, у 
многих из них есть какой-то свой опыт 
мультипликации». 

Некоторые участники – ученики 
художественных школ, поэтому в про-
цессе организаторы решили разработать 

с ними собственный стиль для мульт-
фильма – соединились сразу несколько 
техник. Персонажей прорисовывают от-
дельно на кальке. Несмотря на то что для 
многих ребят более привычно делать всё 
на компьютере, здесь пользуются только 
аналоговой мультипликацией: каждое 
движение отрисовывается отдельно. Это 
долгий и кропотливый процесс, с кото-
рым мучаются даже опытные аниматоры. 
Но, по словам кураторов, участники 
очень ответственно подходят ко всем 
заданиям, а поэтому нет сомнений, что 
все получится хорошо.

Действительно, работа в кампусе 
не утихает даже в обеденный пере-

рыв – ребята советуются друг с другом 
(«А это вообще похоже на рекламный 
шрифт?!») и размышляют о том, что 
будут делать дальше. 

«В итоге у нас получился цельный 
мультик, его покажут на закрытии «Зер-
кала», – рассказывает Тася. – В основу 
брали ивановский агитационный тек-
стиль, нам показывали образцы, объяс-
няли, как он появился. Это интересно: 
раньше люди в городе делали ткани о 
том, что их волнует, изображали новые 
машины и самолеты, а мы сделаем мульт- 
фильм о том, что задевает нас. Пока 
точно не понимаю, что получится, но 
должно быть здорово» 

«О ТОМ, ЧТО ЗА ДЕВАЕТ НАС»
текст/фото: Наталья Мухина

Новшество фестиваля «Зеркало» – анимационный кампус для подростков от Санкт-Петербургской студии анимации «Да». 
Здесь создают полноценный мультфильм с нуля. Чтобы сделать одно общее дело, ребята приехали из разных городов области

«Юность» всё простит
С 11 по 21 июня в рамках кинофестиваля «Зеркало» проходил Второй кампус для молодых 

кинематографистов Поволжья «Юность». Его участником мог стать любой режиссер –  
с кинообразованием и без него. Десять дней творческий поиск почти 30 начинающих документалистов, 

не только ивановцев, курировали режиссеры Ольга Привольнова и Дина Баринова

В четыре утра
22 июня от площади Революции стартует шествие к 
памятнику Героям фронта и тыла. 
В акции «Свеча памяти» в очередной раз примет 
участие ивановский клуб ретроавтомобилей «ИКАР». 
В нем состоят люди, которые в свободное время 
возвращают к жизни автомобили советской эпохи, 
особое внимание уделяя мелочам интерьера и 
внешнего оформления машин. В клубе более  
30 человек, у них более 100 единиц техники. Среди 
самых ценных – автомобили времен Великой 
Отечественной воны: «Полуторка» ГАЗ-АА, ГАЗ-67Б, 
а также «Опель-Олимпия». Члены клуба – частые 
гости специализированных фестивалей ретромашин, 
в том числе неоднократные призеры ежегодного 
Мышкинского фестиваля «Самоход». 

акция
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Перестанут гонять по кабинетам
Так, например,  сейчас в области сложилась непро-

стая ситуация с получением онкобольными препара-
тов химиотерапии. Об этом рассказала председатель 
Общественной палаты Ивановской области по здраво-
охранению и качеству обслуживания Майя Силкина: 
«С одной стороны у нас есть положительные сдвиги, 
но, как правило, только в отдельно взятых медицин-
ских учреждениях. В происходящем нет никакой ста-
бильности. Например, уже 20 лет процесс получения 
химиопрепаратов онкологическими больными очень 
запутан». Ситуация действительно абсурдная –  
есть два варианта получения «пузырька»: по полису 
ОМС или в стационаре. И в каждом из случаев нуж-
но пройти чуть ли не десяток кабинетов, проставить 
подписи и печати, отстоять очереди. Это непросто 
даже здоровому человеку, не говоря уже о пациентах 
с онкологией. «Получается, что порой последний год 
своей жизни многие больные проводят в нервах и 
бесконечной беготне по этажам, –  продолжает Майя 
Силкина. – Химиотерапия – это от 6 до 24 кур- 
сов. И каждый раз пациент сталкивается с такой 
волокитой. Подобная ситуация – яркий пример того, 
что процесс выстроен не вокруг интересов больного, а 
вокруг удобства медперсонала. Так быть не должно». 

Сократить время ожидания
По словам директора департамента здравоохра-

нения Артура Фокина, проблема уже решается: «Сей-
час мы выпускаем распоряжение, согласно которому 
рецепт будет выписываться участковым врачом». 
Кроме того, по словам главного врача области, в бли-
жайшее время в онкологическом диспансере будет 
расширен дневной стационар, помещение планируют 
ввести в эксплуатацию в начале 2020 года, людей 
перестанут гонять по кабинетам. Правда, Станислава 
Воскресенского подобное решение не устроило: «Так 
не годится. Вы должны сами пройти путь пациента, 
упростить его, и показать мне, как вы переделаете всё 
уже этим летом», – настоял губернатор. 

Позаботятся и о пациентах, которым требуется 
более простая помощь. Так, для улучшения клиент-
ского сервиса планируется перевести поликлиники 
в формат «бережливых». Эта мера должна сократить 
время ожидания в регистратуре и кабинете врача в 
3-4 раза. Так, 25 поликлиник перейдут на работу в 
новом формате уже к концу 2019 года, а к 2022-му все 
поликлиники региона должны работать по единому 
стандарту.

Нескорая помощь 
Также в топ-5 проблем входит предоставление 

скорой медицинской помощи. В среднем по области 
поступает 890 вызовов в день, и из них только 30% по 
профилю «скорой», когда помощь требуется экстрен-
но.  Еще 10% – ложные звонки, а 60% – неотложная 
помощь. К ней относятся случаи, в которых у пациен-
та нет угрозы для жизни, а время приезда бригады по 
правилам может составлять до двух часов. 

Проблема недовольства пациентов в том, что ча-
сто им не сообщают, к какой категории относится их 
случай. Часто диспетчерами, особенно в районах, бы-
вают сами фельдшера скорой помощи – они просто 
не успевают этого сделать. Чтобы улучшить оказание 
и скорой, и неотложной помощи, планируется создать 
единый диспетчерский центр с интеграцией служб 

текст: Ксения Греч фото: Варвара Гертье

Лечить, не создавая проблем
Медицинское обслуживание складывается из двух факторов. Это  не только качество самого лечения, но и то, 

что с пациентом происходит в поликлинике, когда он приходит за помощью. Так, по статистике, 96% всех жалоб 
на учреждения здравоохранения связаны не с назначениями врача, а именно с процессом получения консультации 

или лекарств: долгое ожидание в регистратуре, отношение персонала, неудобство записи

«03» и «112». Это избавит скорую от непрофильных 
вызовов и позволит оптимизировать работу так, 
чтобы приезжала бригада, которая находится ближе 
всего к пациенту. Система начнет работать в тестовом 
режиме уже с октября, а полный переход закончится в 
апреле 2020 года. 

Поддержка для молодых 
специалистов

Но главное в здравоохранении – это все-таки 
кадры. В нашем городе есть хорошее профильное 
образовательное учреждение – медицинская акаде-
мия. Но часто ее выпускники, получив дипломы, не 
оставались работать в области, а уезжали в другие 
регионы. Сейчас ситуация меняется. 

Еще в мае Станислав Воскресенский встречался с 

будущими врачами в стенах вуза. Тогда было принято 
решение ввести новые методы поддержки выпускни-
ков. Сейчас это компенсация первоначального взноса 
по ипотеке  в размере 225 тысяч рублей и «подъем-
ные» – 100 тысяч. 

Ординатор ИвГМА Анастасия Чиганова расска-
зала, что изначально планировала перебраться в 
Москву или Ярославль, так как там более высокие 
зарплаты, но после того, как поняла, что в области 
поддерживают молодых специалистов-медиков, 
изменила свое мнение. «Теперь я останусь жить и 
работать в Ивановской области, – поделилась де-
вушка. –  Я уже была трудоустроена как терапевт, а 
сейчас получила приглашение после выпуска пойти 
работать в эту же больницу по специальности – ин-
фекционистом» 

Восстановили череп
Несмотря на то что система здравоохранения в целом несовершенна, в области много талантливых врачей, 

которые могут делать сложные, порой инновационные операции. Например, в этом году врачи областной клини-
ческой больницы провели уникальную операцию по восстановлению черепа подростка, который получил тяже-
лую травму в ДТП.  

Случай был сложным: сначала ребенку провели несколько операций на головном мозге и лицевом скелете. 
Это помогло восстановить жизненно важные функции организма. Потом пациента год готовили к операции по 
восстановлению анатомической целостности черепа. Инженеры сделали 3D-модель, а уже на ее основе изго-
товили титановую пластину. Обычно их моделируют в ходе операции, но здесь, из-за сложности, было принято 
решение имплантировать готовый протез, прибегнув к современным технологиям. Уникальность этого случая в 
том, что такая операция была сделана ребенку.

Станислав Воскресенский

У нас привычка говорить: давайте сделаем что-
то глобальное, и это спасет мир. Нет, не спасет. 
Мир спасет только кропотливая работа с каждой 
деталью. Мы с вами должны бороться за каждую 
человеческую жизнь. Понимаете, когда человек 
заболел он и так находится в стрессе, и задача 
системы здравоохранения не просто вылечить,  
но и не создавать ему проблем, которые тоже 
влияют на состояние»
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Рабочий Край досуг

Еще два пассажира ивановского троллейбуса получили 
счастливые билеты. Сертификат на покупку косметики, 
сувенирные кружки и транспортные карты с 12 поездками 
выиграли Наталья Дорогова и Вячеслав Гуров

24 июня
14:30-15:30  Творческая 

мастерская «Салфетка, 
вышитая лентами», ДДТ № 3, 
ул. Колотилова, 43 

10:00  Мастер-класс 
по изготовлению игрушки 
оригами, ДЮЦ № 1, 
корпус № 2, 
ул. Красных Зорь, 1 

12:00  Мастер-класс 
по живописи «Дельфин и 
русалка», Дом школьника 
№ 1, ул. 15-й Проезд, 5. 
Запись по тел.: 47-44-12 

11:00-12:30  Мастер-класс по 
созданию мультфильмов, 
центр «Перспектива», 
ул. Большая Воробьевская, 6. 
Запись по тел.: 32-53-59

11:00-12:00  Развивающее 
занятие «Мозгошмыги», 
центр «Перспектива», 
ул. Большая Воробьевская, 6 

13:00-14:00  Мастер-класс 
«Пластилиновое лето», 
центр «Перспектива», 
ул. Большая Воробьевская, 6 

14:30-15:40  Мастер-класс по 
работе в программе Power 
Point, центр «Перспектива», 
ул. Большая Воробьевская, 6 

13:00-14:00  Развивающее 
занятие «Умники и умницы», 
центр «Перспектива», 
ул. 10-й Проезд, 24/2 

14:00-15:00  Развивающее 
занятие «Умники и умницы», 
центр «Перспектива», 
ул. 10-й Проезд, 24/2 

10:00  Творческая 
мастерская «Цветочное 
лето», Дворец творчества 
«Теремок», к. 2, ул. Большая 
Воробьевская, 10/34 

16:00-20:00  Занятие по боксу, 
клуб «Ассорти», 
ул. Энтузиастов, 2 

25 июня
14:30-15:30  Творческая 

мастерская 
«Народная кукла-оберег 
«Кукла-подорожница», 
гимназия № 3, 
ул. Любимова, 20а

11:30-12:30  Познавательная 
программа «Мир оперы», 
центр «Притяжение», 
ул. 3-я Сосневская, 139 

10:00  Мастер-класс по 
изготовлению игрушки-
оригами «Комочек пуха, 
длинное ухо», центр 
«Притяжение», ул. 3-я 
Сосневская, 139 

14:30-15:40  Мастер-класс по 
работе в программе Power 
Point, центр «Перспектива», 
ул. Большая Воробьевская, 6 

10:00  Показ 
документальных фильмов 
о вреде наркотиков: 
«Реквием», «Исповедь», 
«Из первых рук», 
библиотека-филиал № 19, 
ул. Ташкентская, 95а 

10:00  Праздничная 
программа «Отмечаем 
международный 
олимпийский день», 
Центральная городская 
детская библиотека, 
ул. Шубиных, 16б 

17:00  Тренировки по 
тяжелой атлетике в рамках 
проекта «Чемпион 37», 
многофункциональная 
площадка, мкр-н 
Московский, 9 

16:00  Мастер-класс 
по мыловарению «Летние 
насекомые», КМЖ 
«Созидание», 
пр. Строителей, 30а 
16:00-20:00  Занятие по боксу, 

клуб «Ассорти», 
ул. Энтузиастов, 2 

26 июня
14:30-15:30  Игра «Театральная 

импровизация», ДДТ № 3, 
ул. Колотилова, 43 

15:00-16:00  Познавательно-
развивающее мероприятие 
«Сказкотерапия», ДЮЦ № 1, 
главный корпус, 
ул. Благова, 40а

11:00-12:00  Мастер-класс 
«Мы – команда», центр 
«Перспектива», ул. Большая 
Воробьевская, 6 

16:00-17:00  Мастер-
класс «Лобзик+», центр 
«Перспектива», 
ул. 10-й Проезд, 24/2 

11:00-12:00  Мастер-класс 
«Умные движения», центр 
«Перспектива», ул. Большая 
Воробьевская, 6. Запись 
по тел.: 32-53-59

14:30-15:50  Мастер-класс 
по работе 
с анимацией в программе 
Power Point, центр 
«Перспектива», 
ул. Большая Воробьевская, 6 

14:00-15:00  Развивающее 
занятие «Умники и умницы», 
центр «Перспектива», 
ул. 10-й Проезд, 24/2 

13:00-14:00  Развивающее 
занятие «Умники и умницы», 
центр «Перспектива», 
ул. 10-й Проезд, 24/2 

15:00  Интерактивная 
выставка «Война. Победа. 
Память», 
Дворец творчества,
 ул. Батурина, 12/5, к. 35 

14:00-15:00  Музейная среда, 
школа-музей «ЛитосКЛИО», 
ул. Семенчикова, 9. 
Запись по тел.: 37-82-63, 
37-20-44 

12:00  Контактная 
экскурсия «Путешествие 
в рукотворные джунгли», 
Дворец творчества, 
ул. Батурина, 12/5, оранжерея

11:00  Викторина по 
творчеству А.С. Пушкина», 
Центральная городская 
библиотека им. Я.П. Гарелина, 
ул. Багаева, 37 

17:00  Тренировки по 
различным видам спорта в 
рамках проекта «Чемпион 
37», стадион «Восток», 
ул. Павла Большевикова 
16:00-20:00  Занятие по боксу, 

клуб «Ассорти», 
ул. Энтузиастов, 2 

27 июня
14:30 – 15:30 Спортивная 
эстафета «Дружба», детская 
площадка, 
ул. Сакко, 37б 

11:00  Экскурсия по 
мемориалу Красная Талка 
«Имени первого Совета», 
сбор в ЦВР № 2, 
ул. Шувандиной, 109

16:00  Мастер-класс 
«Цирк, алле!», у колеса 
обозрения, рядом с цирком. 
Запись по тел.: 32-85-85 

10:00  Литературное 
путешествие «Там ступа с 

Бабою-ягой», Центральная 
городская детская 
библиотека, 
ул. Шубиных, 16б

17:00  Тренировки по 
различным видам спорта в 
рамках проекта «Чемпион 
37», многофункциональная 
площадка, мкр-н 
Московский, 9 
16:00-20:00  Занятие по боксу, 

клуб «Ассорти», 
ул. Энтузиастов, 2

28 июня
14:30-15:30  Лестница знаний 

«Веселая угадай-ка», ДДТ 
№ 3, ул. Колотилова, 43 

16:00-17:30  Мастер-класс 
«Лобзик +», Центр 
«Перспектива», ул. 10-й 
Проезд, 24/2 

14:30-15:50  Мастер-класс по 
основам работы в программе 
Adobe Photoshop, центр 
«Перспектива», ул. Большая 
Воробьевская, 6 

11:00  Интерактивная 
беседа-концерт о русских 
народных инструментах, 
Дворец творчества 
«Теремок», ул. Большая 
Воробьевская, 10/34 

15:00  День японской 
культуры, библиотека-
филиал № 17, ул. 9 Января, 28 

11:00  Литературный сыск 
«Сказочные волшебники», 
библиотека-филиал № 23,
ул. Водонапорная, 11

18:00  Музыкально-
танцевальный вечер, новая 
набережная за «Кранбанка», 
у качелей 
16:00-20:00  Занятие по боксу, 

клуб «Ассорти», 
ул. Энтузиастов, 2 

29 июня
11:00  Конкурс рисунков 

«Мы за ЗОЖ», библиотека-
филиал № 16, ул. 4-я 
Завокзальная, 38 

13:00  Праздник, 
посвященный Дню молодежи 
«Семья – мой выбор!», парк 
Харинка, 
ул. Павла Большевикова, 29 

12:00  Тренировки по 
различным видам спорта в 
рамках проекта «Чемпион 
37», стадион «Автокраны», 
ул. Некрасова, 61а 

11:00  Фитнес-тренировки 
в рамках проекта «Чемпион 
37» (танцевальные 
направления фитнеса – 
пл. Пушкина, у фонтана; йога – 
пл. Революции, сквер) 

30 июня
16:00-17:00  Вечер 

классической музыки, 
парк Степанова, 
ул. Смольная, 3 
16:00-20:00  Объединенная 

игротека, КМЖ «Джем», 
ул. Мархлевского, 40 

Афиша   мероприятий

А к т и в н о е  л е т о

www. ivkukla. ru
тел. 32-85-97

29.06 (суббота)
11:00 «Снежная королева» 

6+
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Свои вопросы, истории, отзывы и пожелания 
присылайте на электронную почту редакции: 
rk_news@mail.ru 
и СМС на номер 8 (920) 340-70-55

«В больнице не решились делать кесарево, – рас-
сказывает бабушка, Татьяна Михайловна. – Хотя я 
знаю, что дочь просила об этом. Но то ли забыв об 
обвитии, то ли понадеявшись на русский авось, врачи 
начали давить на живот. И во время родов ребенка, по 
сути, задушили пуповиной. К тому же он наглотался 
вод и получил пневмонию, из-за кислородного голо-
дания произошло повреждение мозга. 

Сейчас у мальчика много проблем. Основная – 
ДЦП. Он не в состоянии самостоятельно передвигать-
ся и есть, а маме приходится постоянно носить его на 
руках – в коляске малыш может усидеть далеко не 
всегда, мешают мышечные зажимы. 

«Чтобы у Олежки шел прогресс, нужно постоянно 
заниматься, – рассказывает Марина. – Но проблема 
в том, что в Иванове нет центров, где оказывали бы 
бесплатную комплексную помощь, включающую и 
физическое, и интеллектуальное развитие. Ты вы-
нужден сам составлять программу для ребенка, ища 
частных специалистов». 

При этом мальчику нередко отказываются помо-
гать и из-за поставленной при рождении эпилепсии 
(она есть в анамнезе у многих людей с ДЦП). Врачи 
боятся спровоцировать приступ и не дают нужной 
нагрузки. Процедуры назначают по минимуму, а 
поэтому состояние малыша никак не облегчается. 
Браться за нормальное лечение специалисты готовы 
только частным образом, под личную ответственность 
родителей и, конечно, за деньги. 

«У поликлиник нет достаточного опыта работы с 
такими детьми, – добавляет мама мальчика. – Педи-
атры рады бы помочь, но мало профильных специ-
алистов. Получается, для эпилептиков в городе нет 
бесплатного лечения. Не помогают и с проблемами 
в интеллектуальном развитии ребенка. Глазами мой 
сын не видит, а руками не может ощупывать предме-
ты. Многие местные врачи просто не понимают, как 
с ним работать, хотя в Москве, где и техническая, и 
профессиональная база на порядок выше, такими 
детьми занимаются. Только вот начинать нужно как 
можно раньше. Очень больно понимать, что упуска-
ешь время». 

Видя, что произошло с ребенком, бабушка 
мальчика, Татьяна Михайловна, начала собирать 
документы, по которым можно было бы доказать в 
суде халатность врачей при родах. «У дочери остались 
силы, только чтобы заниматься сыном, – рассказывает 
она, доставая из пакета увесистую папку, – а я хожу 
по инстанциям. Была всюду. Никто не хочет браться за 
нашу тему». 

Уже второй год Татьяне Михайловне приходят 
ответы, суть которых можно уместить в одно предло-
жение: никакого уголовного дела открывать не будут. 
По словам женщины, следователь, которому поручи-
ли разобраться в вопросе, за девять месяцев опро-
сил только двух человек, а после перешел на новое 
место работы. Теперь надежды на правосудие стало 
еще меньше, все жалобы пересылают в департамент 

здравоохранения. Там семье отвечают, что все было 
сделано правильно, а беременность якобы протекала 
на фоне хронических заболеваний, и ребенок разви-
вался в условиях внутриутробной инфекции и хрони-
ческой гипоксии, хотя до родов ни один из врачей о 
таком не говорил.

«Видно, что они не хотят открывать это дело, 
только шлют отписки по почте, – продолжает бабуш-
ка. – Во всех ответах пишут о диагнозе, которого не 
было. По версии врачей, удушение пуповиной «не 
имело значения в развитии заболевания ребенка», а 
важным стало то, что на 19-й неделе он перенес вну-
триутробную инфекцию – герпес. Дочь даже начала 
переживать, думать, что в случившемся и впрямь 
только ее вина. Мы дополнительно сдавали анализы, 
оказалось, что всё чисто. Думаю, они просто пытают-
ся оправдать роддом своими ответами. А в это время 
врачи, которые допустили ошибку, возможно, про-
должают калечить людей. Боюсь, что случай Олежки 
далеко не единственный» 

Есть календарь
Ивановский футбольный клуб 
«Текстильщик», вышедший в ФНЛ, 
начал готовиться к новому сезону. 
Команда уже рассталась с четырьмя 
игроками. Нападающий Алексей 
Сазонов, за полтора сезона 29 раз 
выходивший на поле и забивший 

три гола, перешел в «Челябинск». 
Закончились контракты у молодого 
вратаря Никиты Макеева и у 
полузащитника Сергея Дрягина 
(он провел 20 игр в минувшем 
сезоне и забил один мяч). Андрей 
Чесноков находится на просмотре 
в «Луче» из Владивостока. О 

приобретениях пока информации 
нет. 21 июня «Текстильщик» сыграет 
товарищеский матч с «Шинником» 
в Ярославле, 27 июня – с «Нижним 
Новгородом» также на выезде, а  
30 июня – с «Муромом» дома.
Между тем стал известен календарь 
игр ивановцев в этом году. В графике 

возможны изменения. Напомним, что 
красно-черные начнут проводить 
домашние матчи в Москве. Адрес 
стадиона: Малый Олений пер., 23, он 
расположен в парке «Скольники», 
ближайшая станция метро 
«Сокольники»; вместимость  
3077 зрителей.

Ошибку 
не признают 
и не исправляют

текст/фото: Наталья Мухина 

В 2016 году у Марины Мокеевой родился Олежка. 
Говорили, что беременность была идеальной – 
хоть книжки пиши, но во время родов что-то пошло не так: 
ребенок был крупным, УЗИ показывало обвитие пуповины 
вокруг шеи, малыш никак не мог появиться на свет

*Игра 12-го тура с «Балтикой» состоится на домашнем стадионе ФК «Текстильщик» 8 сентября, а матч 30-го тура пройдет 4 апреля 2020 года на стадионе в Калининграде.

спорт

Редакция понимает, что произошедший 
случай – скорее всего, исключительный. Ведь 
большинство родов в Иванове заканчиваются 
благополучно. Но в любой профессии случаются 
ошибки. Медицинские – возможно, самые 
тяжелые. Застраховаться от них трудно, но можно 
(и нужно!) предпринять все усилия для того, чтобы 
минимизировать их последствия. 

Олег с бабушкой
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своими глазамиРабочий Край
Администрация Пучежского района анонсирует 30 июня заплыв через Волгу 
и приглашает желающих (необходимо заранее зарегистрироваться). Стартуют 
пловцы в районе деревни Корноухово Нижегородской области и финишируют 
в Пучеже. Ширина реки в этом месте составляет более трех километров

тарые магазинчики, или сельпо, 
как их прежде называли, давно 
закрыты. Торговать там невыгод-

но: покупателей стало гораздо меньше, 
от оптовых баз далеко, да и дороги часто 
непроезжие. А люди тем не менее там 
живут. В основном пожилые – те, кто так 
и не захотел или не смог перебраться в 
город. Есть, конечно, и молодые, которые 
сознательно выбирают жизнь в уедине-
нии, но таких меньшинство. 

Деревни Луховец, Никулино, Куз-
нецово и Борщовка Вичугского райо-
на отдалены от ближайшего поселка 
Каменка на семь километров, отрезаны 
рекой Сунжей. Автомобильного моста 
нет, только пешеходный, объездных до-
рог тоже. Вот и получается, что местные 
живут вроде как на острове. Никакая 
машина – ни с продуктами, ни с чем-ни-
будь еще – добраться до них не может. 
Выручает только автолавка. Точнее 
сказать, летом – квадролавка, зимой –  
снегоходолавка. 

Магазин без прилавка
Водитель этих нехитрых транспорт-

ных средств и одновременно продавец 
Николай возит продукты в деревни один 
раз в неделю. Я напросилась с ним в 
поездку, чтобы своими глазами увидеть, 
как работает выездная торговля в  
21 веке. К старенькому квадроциклу 
Коля прицепляет такую же поношенную, 
но крепкую тележку. Загружает в нее 
закупленные на оптовых базах продукты. 

– Что здесь у вас?
– А что заказали. Заранее мне зво-

нят, телефоны-то сейчас у всех есть. Я 
записываю, кому муки, кому масла. Рис, 
греча, хлеб обязательно. По 8-10 батонов, 
бывает, просят на семью. Ну, это на неде-
лю. Что-то сам предлагаю дополнитель-
но: конфеты, колбаса, фрукты, овощи 
зимой тоже.

– А зимой как? 
– Так же. Только продуктов беру 

меньше – что попросят, самое необхо-
димое, много в санки не уберется. Я их 
цепляю к снегоходу, закутываю тентом –  
и вперед. 

Как на острове
Мы медленно едем с Николаем на 

квадроцикле через Сунжу по узкому 
пешеходному мостику, едва не задевая 
перила. Дальше по проселочной дороге 
со скоростью примерно 20 км в час. Ак-
куратно, стараясь не растрясти тележку, 
плотно уставленную коробками.

С КОЛЕС
Жизнь без торговых центров

текст: Ольга Хрисанова фото: Артём Альтовский

Городскому и даже сельскому жителю трудно представить, что под боком у него не будет магазина. 
И в городах, и в селах, куда ни брось взгляд, буквально на каждом шагу торговые точки: продовольственные, 

хозяйственные, аптеки. Но вот в деревнях, особенно в отдаленных, совершенно иная картина

Примерно через полчаса добираемся 
до деревни Луховец. Там нас уже ждут 
покупатели – семь человек: четверо 
местных и трое москвичей-дачников. Все 
пенсионеры. Для них автолавка – это еще 
и повод собраться: поговорить, поделить-
ся своим наболевшим. Начинаю разговор: 
«Здравствуйте, погода сегодня хорошая, 
солнечная. А вот в дождь или в снежную 
бурю как вы тут делаете свои покупки?»

– А вот так же, все под открытым не-
бом. Просим администрацию сельскую 
сделать нам какой-нибудь навес. Но пока 
вот никак у них на нас рук не хватает.

– С нами вообще им трудно и очень 
хлопотно. Мы тут как на острове. Мост 
через Сунжу не строят, говорят, неце-
лесообразно, деньги нужны большие, а 
ради чего? 

– Народу здесь мало, заводов, да и 
хозяйств никаких нет. Вот и остаемся мы 
как в изоляции.

– Самим до Каменки семь киломе-
тров идти очень тяжело, да и родствен-
ники тоже пешком сюда не находятся. 

– Спасибо Коля нам продукты возит. 
Претензии к своему изолированно-

му положению высказывают луховчане 
спокойно, можно сказать, бесстрастно, 
особо не рассчитывая на перемены. 
Вот приехала автолавка, и вроде стало 
повеселее. 

Деревня без коровы,  
но с лисами 

– А что вы сегодня заказали, что 
возьмете еще? 

– Все. Хлеб, селедку, сгущенку, квас, 
молоко, яйца...

– Молоко? А разве своего нет? А 
яйца? Разве кур не держите? 

– Корову содержать уже нет сил. А 
кур теперь не держим. Лисы заворовали: 
как в бесплатный магазин в курятник 
приходят, да и не по одной, а с лисятами. 
Тут на днях сидим с соседками на лавоч-
ке, а они по улице шагают мимо, даже 
не испугались нас. Так что выгоднее и 
проще всё покупать.

Конечно, свой колорит вносят 
москвичи-дачники. Например, Татьяна 
Васильевна приезжает сюда вот уже 
восьмой год на всё лето:

– После московской суеты и сплош-
ной череды торговых точек это такая 
экзотика – автолавка. Так мило, так 
тихо, по-домашнему, что ли. Все необ-
ходимые продукты Коля привозит. Мы 
очень довольны. Ко мне дети в отпуск 
приезжают, много продуктов с собой не 
набирают, знают, что тут доставят пря-

мо в деревню. И цены такие же почти, 
как и в обычном супермаркете.

Перспективный бизнес?
Подписанные коробки с набором 

заказанных продуктов покупатели 
разбирают быстро. Потом с интересом 
рассматривают «что-нибудь еще». Это 
«что-нибудь еще» Николай берет в ав-
толавку на свое усмотрение: «Ну, то, что 
обычно всегда нужно, но про что забыва-
ешь постоянно. Сода, уксус, соль, перец, 
сахар, чай, спички, туалетная бумага, 
даже швейные нитки. Когда магазин 
рядом, всегда же можно добежать – до-
купить, а тут как? Вот я и прихватываю 
такие полезные мелочи».

Поездка в одну деревню при хоро-
шей погоде заняла у нас примерно два 
часа. А таких – в разной степени отда-
ленности – у Коли четыре. На все про все 
потребуется полдня. 

– Конечно, много здесь и не зарабо-
таешь. Но ведь кто-то должен ездить и 
продукты людям привозить. Пока это 
я, а дальше посмотрим. Может, мост 
построят или объездную дорогу. Откро-
ют здесь супермаркет (смеется), и моя 
квадролавка не нужна будет.

А я подумала: это вряд ли. Никто не 
знает, через сколько лет возродится рус-
ская деревня. Чтобы было в ней людно, 
чтобы селяне были заняты и обеспечены 
всем необходимым на месте. Наверное, 
это время наступит не скоро. А пока 
можно радоваться такой возможности 
уединиться в тихой красивой отдаленной 
глуши, куда по договоренности приедет 
современная автолавка 

С
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(он представлен на выставке) и Репиным 
(хранится в Третьяковской галерее). 
Кардинальные отличая в данном случае, 
видимо, объясняются меняющей силой 
русской болезни.

Девушки со слезами
На выставке экспонируется знамени-

тая «Вдовушка» Павла Федотова. Кура-
тор Елена Белянина объясняет: «Это не 
только жанровая картина – но и портрет. 
Через образ девушки художник раскры-
вает свой замысел. К тому же внутри кар-
тины есть автопортрет самого Федотова». 
Добавлю, что аннотация к этому холсту – 
настоящее исследование, где рассказыва-
ется о прототипах и неочевидных деталях 
трогательного сюжета.

В соседнем зале привлекает портрет 
еще одной опечаленной девушки – карти-
на Михаила Брянского «Невеста, полу-
чившая обратно обручальное кольцо». 
Это авторское повторение (оригинал 
хранится в Одессе), но на нашем вариан-
те – героиня смотрит прямо на зрителя, 
бессловесно обращается к нему. Второе 
название картины – «Разбитые мечты» 

текст/фото: Николай Голубев

В галерее «Классика» (Палехская, 13) открылась выставка графики 
ивановского художника Константина Фролова (1918–1997). Вход свободный

Экспозиция показывает, как раз-
вивалось русское реалистическое 
искусство: от парсунного плоскостного 
изображения до тончайшего психоло-
гического портрета. Важно, что каждая 
работа снабжена подробной аннотаци-
ей: рассказывается не только о худож-
нике, но и о герое портрета. Куратор 
выставки – Елена Белянина. 

Впервые девять
Известно, что в ивановском му-

зее хранится девять полотен Василия 
Тропинина – уникальный случай для 
регионального собрания. На нынешней 

выставке они показываются все вместе 
чуть ли не впервые. Так, почти никогда 
не экспонировался портрет гусара  
С.Н. Мосолова. На нем запечатлен 
двадцатилетний красавец-аристократ. 
Щеточки усов «рифмуются» с дорогим 
меховым воротником шинели. Но два 
георгиевских креста на груди говорят 
о том, что жизнь военного была не 
только праздной. Спустя несколько лет 
Тропинин сделал еще один портрет 
Мосолова – к тому времени он уже 
вышел в отставку, женился, сбрил усы 
и растерял внешнюю утонченность 
(изображение хранится в Третьяковской 
галерее). Интересно, что сам Мосолов 
был страстным поклонником Рембранд-

Судьбы разных в портретах избранных
В художественном музее открылась большая выставка портретов с конца 18 века до начала 20-го. 

Представлены художники первого ряда: Боровиковский, Рокотов, Брюллов, Тропинин, Кустодиев, Репин, Серов. 
Да и работы многих других – настоящие шедевры. К слову, некоторые из них выставляются впервые

та – коллекционировал копии его работ, 
написал очерк о жизни художника.  

Представлен в тропининской экс-
позиции и портрет князя В.А. Черкас-
ского в овальной раме. Этот же герой 
изображен в соседнем зале на холсте 
Крамского. Портреты сделаны с разни-
цей в тридцать лет, за которые молодой 
ученый-юрист успел стать видным 
общественным деятелем, московским 
городским головой. Второй образ напи-
сан посмертно – по фотографии. 

Добавлю, что значительная часть 
тропининских работ в ивановском музее –  
из собрания шуйских купцов Киселёвых. 
Есть предположение, что художник в 
разные периоды перерисовал чуть ли не 
всех представителей этой семьи. Допод-
линно неизвестно, бывал ли он в Шуе, 
или заказчики приезжали в мастерскую. 
В Иванове сейчас хранятся три портрета 
Киселёвых, еще несколько известно в 
Москве и Рязани.

Николай Васильевич 
улыбается

Как выглядел Николай Гоголь? Если 
начнете представлять – в памяти навер-
няка всплывет один из портретов Фёдо-
ра Моллера. Художник и писатель в одно 
время жили в Италии, часто виделись. 
Моллер сделал несколько портретов 
по просьбе самого литератора. Самый 
первый из них, 1840 года, хранится и 
выставляется сейчас в Иванове (первона-
чально он был куплен П. Третьяковым и 
долгое время висел в его кабинете). Сам 
Гоголь считал портреты кисти Молле-
ра своими единственными схожими 
изображениями. Известно, что было как 
минимум еще четыре моллеровских 
портрета Гоголя – два из них пропали во 
время Великой Отечественной войны. 

Мама Тани
Своеобразной эмблемой Иванов-

ского художественного музея является 
портрет 1924 года Татьяны Чижовой 

кисти Кустодиева (изображена красивая 
девушка в бархатном балахоне; запо-
минаются малиновая косынка на голове, 
рубиновый перстень). В этот раз холст 
не выставляется – все-таки выставка 
ограничена имперской эпохой, зато 
экспонируется портрет матери кустоди-
евской героини. Анна Дормидонтовна 
Эристова – уверенная в себе, статная 
женщина – изображена Богдановым- 
Бельским. До революции она владе-
ла пятиэтажным доходным домом в 
центре Петербурга, жила с роскошью. А 
умирала героиня этого портрета зимой 
1942 года в бомбоубежище Эрмитажа 
(в музее работала ее дочь). Сохранились 
грустные свидетельства: «Когда она ста-
ла пухнуть от голода, она вспоминала, 
на каких приемах бывала в молодости. 
Перед смертью Анна Доримедонтовна 
потеряла рассудок и, забыв русский 
язык, говорила по-итальянски. Понимал 
ее лишь кто-то из Отдела западной жи-
вописи, случайно оказавшийся рядом».

Художник Борис Кустодиев на вы-
ставке представлен портретом  
Н.К. фон Мекка – дореволюционного 
буржуа. Когда будете рядом – найдите в 
смартфоне еще одно кустодиевское изо-
бражение этой персоны (картина хранит-
ся в Иркутске) – интересно сравнить.

Любопытно будет сопоставить также 
портреты писателя Писемского, выпол-
ненные с разницей в десять лет Перовым 

Выставка «Чувство и разум» проработает в 
художественном музее всё лето. Выходной день – 
вторник. Цена полного билета – 150 рублей.  
Адрес: пр. Ленина, 33.


